

OFICINAS
 Dirección, Redacción, Admisión y Talleres, calle 2ª Norte, número 133.
 Apartado de correo nº 69.
 Agentes para anuncios en el extranjero
 París. A. Lorette, Rue Caumartin, 61
 New York. George B. Fiske, 21 Park Row
 Chicago. J. Walter Tompson, N. Y. Life Bldg.
 New Orleans. M. B. Trezevant.
 312-13-14 Cotton Exchange

EL DIA

TARIFA
 Suscripción mensual, un colón; trimestral, dos colones setenta y cinco céntimos; semestral, cinco colones; anual, diez colones. Número suelto, cinco céntimos; atrasado, diez céntimos.
 Avisos y comunicados, precio convencional.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 17 DE AGOSTO DE 1905

NUM. 1.380

Tobías Zúñiga Castro CANDIDATO DEL PARTIDO DEL PUEBLO

CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella
 Best Stout Porter

A BOSTON!!

Línea de Vapores de la United Fruit Co.
Servicio semanal entre Limón y Boston
 Los vapores de construcción moderna, "Limón", "San José" y "Esparta", ofrecen grandes comodidades á sus pasajeros por su buen servicio y rapidez, pues no gastan más que siete días y horas en hacer la travesía.

Su capacidad es de más de tres mil toneladas.
 Pasaje de primera á Boston.....\$ 75.00 oro americano
 " " ida y vuelta á Boston.....\$ 125 00 "

United Fruit, Co., Costa Rica División.
R. J. Schweppe,
 Administrador.

Limón, C. R. junio 17, 1905.

Linea de Vapores de Elders & Fyffes (Shipping) Limited.

A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ
 No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de **ELDERS FYFFES (SHIPPING) LIMITED.** Los nuevos, rápidos y cómodos vapores ZENT, PACUARE y NICOYA están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, Costa Rica y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y en cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.

R. J. Schweppe,
 Agente

Limón, C. R.

Café

beneficiado, y especialmente tercerillas, compra
JOAQUIN LLINÁS

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos
 tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO
 7.5 .92

436, Avenida Central, O.

EL DIA

DIRECTOR: **AGUSTIN LUJAN**

ADMOR: **Constantino Cálvez**

COLABORADORES:

Luis M. Castro.—Gregorio Martín.—Zenón Castro.—Luis Cruz Meza.—Francisco Hueto. Abraham Madrigal J.—Carlos Orozco Castro. Francisco Alpizar.—Juan Manuel Rodríguez. Francisco de P. Amador.—A. Boza Mc. Kellar. Segismundo Jaramillo.—Francisco Conejo C. Jorge Padilla.

EL CLETISMO

LA PRENSA

ENVIDIA O CARIDAD

Ya raya en demencia entre los cletistas lo de la fusión. Sus periódicos no tratan de otra cosa y en los cafés y clubs no hablan sino de ella, y es tal el desbarajuste en que los tiene su misma invención, pues de ellos ha salido, que algunos la han calificado de "infamia".

No nos explicamos el estado mental de los señores cletistas con tales vociferaciones. Si están tan seguros de su próximo triunfo, por qué se preocupan tanto con la famosa fusión? Si son la mayoría, por qué tanta alharaca? Por qué tanta rabia mal contenida?

Y lo más curioso del asunto es que después de tantas consideraciones desfavorables, después de tantos denuos en que se vislumbra un miedo cerval por la fusión de los partidos disidentes del cletismo, se dirigen al pueblo para aconsejarle que no comulgue con los que lo venden y con los quieren entregar á un nuevo candidato que no conocen; pero los muy cándidos ignoran que lo de los convenios parciales que ha habido entre los clubs de los partidos republicanos de algunos círculos electorales para prestarse mutua ayuda, ha sido pura espontaneidad de ellos y no aconsejado por las cabezas de los partidos, que si han tratado de darle al asunto más extensión, es por el clamor de los pueblos, en vista de la extraña conducta de algunas autoridades que quieren á todo trance imponerles el nacionalismo, pues en buena lid, y á la sombra de la imparcialidad, cualquiera de los tres partidos disidentes del cletismo es superior á él. Si han pactado en algunas localidades la mutua ayuda, es para contrarrestar el trabajo de esas autoridades que desobedecen los mandatos del Gobierno.

Esto probará una vez más que lo de la presente fusión tan cacareada por los periódicos cletistas, sube de las masas del pueblo á los centros directores, lo que explica muy páldamente lo impopular que es para ellos la candidatura del Lic. don Cleto González Víquez.

No gustan, pues, más declamaciones para predicarle al pueblo lo abominable de la fusión. Ese pueblo, con el sentido práctico que lo distingue, ya piensa, ya juzga, ya tiene la visión, la clarividencia de lo que pasa... y él se defiende, y se defiende como debe defenderse, hacién-

dose uno fuerte cuando la avalancha oficial lo quiere burlar.

Ya lo saben los cándidos predicadores: al pueblo no lo engañan.

Por otra parte, los ideales de los tres partidos dicidentes del cletismo, son los mismos: odio á la cligarquía...

Si las cosas siguen como hasta hoy, es claro que la fusión, tan temida por el cletismo, será un hecho en todo el país. Y ya lo saben: ella va de abajo para arriba, por un instinto de conservación, y para contrarrestar no las fuerzas del número, sino la fuerza oficial.

FELIPE

(De El Herald)

La política en Heredia

El escandalo del Mercado

Ayer á las 2 p. m. se dió en el Mercado de Heredia el espectáculo más salvaje que se puede presenciar en un pueblo que se llama civilizado. Los hechos ocurrieron como sigue, según declaración de testigos presenciales:

Estando don Luis Arce Chacón, sotista, sentado en unos sacos en el Mercado, en compañía de su señora y dos niños, llegaron dos "horizontales" llamadas Agustina Vargas y María Jara, quienes lanzaron una serie de soeces insultos á la señora de Arce; pero como ésta no se dió por aludida, la Vargas (que es concubina de un polizonte de aquella ciudad), se dirigió á otro llamado Carmen Montoya, y le dijo que retirara á aquel LEVUDO (refiriéndose á Arce). Montoya, sin solicitar explicación ninguna, obedeció la "orden" de la horizontal, y estaba transmitiéndola á Arce cuando oyeron algunas vivas lanzadas al Licenciado González Víquez por los cletistas que bajaban del alto del Mercado, en donde habían tenido reunión. A esta provocación contestaron los adeptos á los diferentes partidos republicanos con vivas á sus respectivos candidatos, ó inmediatamente, sin saberse si la causa era el asunto de Arce ó los vivas lanzados, se vieron relucir las "cutachos" de la Policía quien flajeló á todo el que no lucía la "blanca enseña". Y aquí empezó la cacería, pues los cletistas corrían por todos lados atajando republicanos de todos los bandos, para que la Policía los hiriera ó atirantara á cinturazos. Tanto arbitrariedad indignó al honrado comerciante don Roberto Salas, quien por toda explosión de su ira dejó escapar la frase ¡¡QUÉ BARBARIDAD!! la cual fué suficiente para que uno "del orden", que allí cerca estaba, lo condujera á la prevención.

En medio de toda esta algarabía se hacía oír la voz de don Alberto Sáenz, quien vestido con no sabemos qué grado de mando, y llevando en la solapa del saco el "blanco botón", daba órdenes á la Policía y era obedido por ella sin chistar.

No hacemos más que relatar los hechos! no lanzamos acusaciones ni hacemos reclamaciones, porque sabemos que serían inútiles. Nos conformamos con exponer los hechos á la consideración del público sensato é imparcial.

X. X.

(De El Herald)

El golpe fué certero

Ahora sí, señores cleteros, creo no haber dado en falso el golpe, puesto que os mostrais ofendidos con las verdades inatacables que tuve el gusto de demostraros en el instructivo y verdadero periódico "El Día", periódico que cede sus columnas á todos los que por su patriotismo ardiente cantan con toda la fuerza de sus pulmones la verdad. Pero ¿qué sería de "El Día" si en lugar de dar sus columnas á los que no son farsantes, á los que no son corruptores de conciencias, las cediera, como vosotros, á los que como patri-monio tienen en la punta de la lengua la calumnia, las injurias y el degradante defecto de la mentira?

Aunque os duela, tendréis que aguantaros, porque sabido es que ambicionáis, no sólo vivir del trabajo del pobre, sino que también tenéis el descaro de negar que saboreáis buenas viandas á costa del sudor de los honrados obreros, de los nobles campesinos, de los humildes pero valientes hijos del pueblo costarricense que con sobrada razón os rechaza.

No hay palabras adecuadas, señores cleticivilistas, con qué calificar vuestra manera de proceder.

Valientes patriotas, sós grandes, protectores del pueblo os llamáis; eso lo hacéis ahora, por que necesitáis de él; pero después, si para desgracia de Costa Rica lográis con vuestras artimañas obtener el triunfo (aunque ni así será vuestro) os olvidaréis por completo de ese pueblo, de ese pueblo digno y honrado, que sólo al escuchar el nombre de vuestro partido, su corazón palpita de espanto.

Sabed, pues, que váis contra la corriente, esa fuerte y respetable corriente que la forma el honrado Partido del Pueblo, que con su fuerza os arroja á la orilla, como arroja el mar á la orilla, los despojos de un barco que sobre su superficie flota.

Hasta otra ocasión, señores cleteros, tendré el gusto de daros otro suboncio.

¡Viva la Democracia!

¡Viva Zúñiga Castro!

¡Viva Pantareñas zúñiguista!

JULIO SUASNÁVAR V.

Pantareñas, agosto de 1905.

La ovación cletista

El que suscribe tiene el gusto de ofrecer al público en general, en el ramo de tapicería de muebles y colchonería de resorte y cualquiera otra clase, y á un precio sumamente módico, sus servicios ya sea en esta capital ó en cualquier otro punto de la República. Con una tarjeta que se me envíe estoy á las órdenes del que me solicite.

HIGINIO VILLALTA.

San José, agosto de 1905.
 5ª av. Oeste.

A los ciudadanos

Se les suplica fijarse en las listas de sufragantes, para que hagan su reclamo en caso de que no se les haya incluido en ellas.
En la Oficina Central del Partido del Pueblo, hay un departamento especial para tomar nota de los reclamos y hacer las gestiones al caso ante las Juntas respectivas.

EL JEFE DEL DEPARTAMENTO.

San José, 5 de Agosto de 1905.

Banderas desplegadas

Estamos ya próximos a la batalla decisiva.

El pueblo irá en breve a las urnas electorales a ejercer su soberanía y a decidir la suerte del porvenir de Costa Rica.

Frente al círculo de los privilegiados, que por largo tiempo se han creído predestinados para dirigir los destinos de la República, se presenta el pueblo en poderosas falanges democráticas que se oponen a los avances de la autocracia.

Una de esas falanges poderosas es el gran Partido del Pueblo que lleva como abanderado a un hombre modesto, de revelantes cualidades y sin absurdas pretensiones aristocráticas, y como principios de su futuro Gobierno un programa que es la síntesis de los más vivos anhelos que los costarricenses tienen para su vida política y administrativa.

El gran Partido del Pueblo ostenta con orgullo su programa de Gobierno que lleva como garantía las promesas de un hombre leal, consecuente con sus opiniones y de firme criterio, que es garantía cumplida de la fiel observancia de sus promesas.

El programa del Partido del Pueblo es claro y terminante. Todos sus puntos están determinados con precisión, en artículos perfectamente bien definidos, sin ambigüedad alguna.

El programa del Partido del Pueblo es una hermosa esperanza para Costa Rica.

Ese programa comprende las ideas de nuestro digno y valiente candidato, y fué producto de largo y minucioso estudio de la Directiva de nuestro Partido. Ese programa no es la imposición de las ideas de un hombre, sino el fruto del examen de muchos hombres que antes de aceptarlo lo consideraron ampliamente.

En tanto, el Partido cletista se presenta sin programa definido, ni discutido por sus cuerpos directivos, porque allí todo se hace al capricho de un hombre.

El Partido cletista sólo puede presentar en forma de programa, un discurso pronunciado por el candidato al proclamarse, discurso que es una serie de ideas ambiguas y abstractas, que a nada en concreto, que a nada determinado obligan al candidato.

Ese discurso es la síntesis del Partido cletista. La voluntad de un hombre imperando caprichosamente, sin control, sin deliberación, sin estudio del Partido.

Ese discurso es un sebo para pescar adeptos que a nada fijo obligan al señor González Víquez.

Ese discurso es la revelación más clara de la autocracia que encarna el cletismo.

El pueblo, pues, a estas horas, en vísperas de la batalla decisiva, no sabe de fijo lo que haría en el poder el Partido cletista, si por desgracia para Costa Rica don Cleto llegara a la Primera Magistratura.

En cambio, el pueblo sabe con precisión y claridad, antes de ir a las urnas, cuáles son los principios

criados). Vamos, que Alberto no ha visto de la *misa la media*.

De modo que Alberto no sabe hasta dónde han llegado y en qué país vivimos, pues a haberlo sabido no habría iniciado un proceso que no tendrá resolución. ¡Pobre Alberto!

Háste amigo del cuero gordito estás en las playas de un mar donde las tortugas abundan, y con su concha puedes cubrirte de los agujeros... Ten entendido, que así como tu sufres las irregularidades de la actual anómala situación, la sufrimos todos universalmente. Esto no es sólo del "Tucó". Aquí ha pasado lo mismo: pusieron a uno de tantos a hacer las listas de sufragantes, y hemos tenido que reformarlas completamente... Nos hallamos, amigo, entre suegros concubinos y nueras adulte-rinas, todos dándose el abrazo satánico que ha traído la corrupción política y que está conduciendo a este pueblo tan trabajador a una inmoralidad sin límites. Esta es la hora de vender en pública almoneda, la conciencia de los hombres honrados; la tranquilidad de las esposas y la quietud del hogar.

No hay aquí un *apóstol* que encarrile este rebaño y todos vamos camino del infortunio. Mendrugo, mendrugo y más mendrugo, es el veneno que nos ha corrido las entrañas; y si la venidera generación, con mejores catequistas, no cambia de ambiente, habremos ido a parar a los rincones de la Siberia, y tal vez a los cerros del amur

Mendrugo, mendrugo y más mendrugo, es el veneno que nos ha corrido las entrañas; y si la venidera generación, con mejores catequistas, no cambia de ambiente, habremos ido a parar a los rincones de la Siberia, y tal vez a los cerros del amur

de Gobierno y las ideas que nuestro partido trataría de implantar si para dicha de Costa Rica, y como firmemente lo esperamos, nuestro querido jefe don Tobías Zúñiga Castro, llegara victorioso al Solio Presidencial para regir nuestros destinos en el próximo período constitucional.

Nuestros principios están definidos, nuestro Jefe es una garantía viviente de la realización de esos principios.

Vamos a la victoria.
Paso al Partido del Pueblo.

Cosas del Puriscal

Papá protestó!!!!

Por ser de ínfima resonancia y de ningún valor, vamos a dejar a "Papá protestó", como último de estas notas (pero debemos llamar seriamente la atención de los señores municipales, sobre el hecho de no dar cuenta el Tesorero, de los fondos que administra como tal, y de otras irregularidades propias del oficio). Decíamos que dejamos para lo último a "Papá protestó" y lo ratificamos; porque "Papá protestó" no es de los que se andan con chiquituras, ni mucho menos; es de los hombre que el cuero no le importa. Pero (y perdónesenos que sigamos con "Papá protestó", pues aquí ya saben quién es, un poquito menos largo que "Nabucodonosor", pero que lo podemos agregar a las deliberaciones de la Real Academia Española, siempre que nos lo admitan como *cuatrísílabo*).

Cuatrísílabo, es decir, redondo, pequeño y grueso, vamos, como un obillo; pues así es, nada menos, nuestro *papá protestó*, que anda de seca en meca buscando adeptos a última hora! para su difunto partido. Lleva como enseña a «Papá protestó» (maldita sea que dijimos que para última hora dejáramos a «Papá protestó»). Si yo no fuera francés, como lo soy, escribiría de otro modo a «Papá protestó», pero tengo que escribirlo tal y cual nuestra lengua nos lo enseña.

Bueno, dejamos para último a «Papá protestó», y vamos a ocuparnos de algo más práctico, más moral para el pueblo.

Mas es tan largo lo que tenemos que decir, y Alberto Monge Reyes nos interrumpe con su charla de Beeche y las listas de Limón, que tenemos que retroceder dejando a "Papá protestó" tranquilo. ¿Y qué nuevo nos cuenta, Alberto, con su larga *chóchara* de Gólcher, (lástima de Gólcher, es decir el apellido) Beeche and company? Lo que nos contaría el Jefe que tal compañía administra: lo que nos están contando los Comandantes de Plaza que mandan polizontes a arreglar clubs: lo que nos dicen gobernadores que cargan botón: lo que nos cuentan Jefes Políticos que cargan cuardernillo: lo que nos manifiestan los Agentes de Policía que amenazan a los ciudadanos; y por último, lo que dicen los guardianes del orden público que se hacen de la vista gorda ante los atentados cartagüeses (vulgo mal-

de). Vamos, que Alberto no ha visto de la *misa la media*. De modo que Alberto no sabe hasta dónde han llegado y en qué país vivimos, pues a haberlo sabido no habría iniciado un proceso que no tendrá resolución. ¡Pobre Alberto!

¡ALERTA!

El artículo 126 de la Ley de Elecciones vigente dice así: "El que en la misma votación votare dos ó más veces en uno ó más distritos, incurrirá en la pena de DOS A SEIS MESES DE ARRESTO."

Artículo 127.—Los reos de cohecho ó soborno en asuntos de elecciones, serán castigados conforme a los artículos 271 a 274 del Código Penal.

hombres que amenizaban sus orgías con la música fúnebre de nuestros alaridos. Sonreís a los que se rieron de nuestros sufrimientos; dirigís la palabra a los que la usaban para recomendar el rigor; y estrecháis la mano de aquellos que con muchísimo gusto hubieran firmado nuestra sentencia de muerte.

¿Qué alegáis para justificar vuestra conducta? Vuestras ideas? En ese caso confirmáis los procederes de que fuimos objeto.

Vuestra situación? El hombre digno y más si está en la plenitud de su vida, no debe rebajarse a tal grado. Condenásteis una cosa cuando rezaba con vosotros, y hoy la aplaudís porque lleváis probabilidades de no ser víctimas.

Volved sobre vuestros pases y acordáos que tenéis hijos que tal vez algún día, en nombre de la Patria, maldecirán vuestros nombres.

FRANCISCO ZAMORA CHACÓN
(a) Pachico

LUCERO

Agosto 1905.

PALABRAS DE UN DEMOCRATA

A MIS COMPAÑEROS DEL 12 DE SEPTIEMBRE DE 1897, Y HEREDIANOS REPUBLICANOS

Vivo debía de estar en la memoria de mis compañeros el recuerdo de aquellos días, cuando la ira de un tirano se cebó en nosotros por el grave delito de oponernos a que su planta volviese a manchar el Solio Presidencial.— ¡Cuántas tropelías y qué de víctimas sacrificadas por la pureza de sus convicciones! ¡Cuántos inocentes castigados y qué de flagelaciones sufrimos los que osamos interrumpir el paso, para que aquel hombre no coronase su obra!

Si los sentimientos humanos no han muerto, si la sangre contiene el mismo calor que hace diez años, aún tenemos que sentir en nuestras carnes los golpes del membrillo pidiéndonos cuenta de nuestro viril proceder. Por mí, sé decir que, mientras aliente vida, no dejaré de contemplar aquel cuadro siniestro: ni de oír la horripilante vara chocando con nuestro cuerpo.

En igual caso estarán aquellos que conmigo sufrieron? Me atrevo a asegurar que no; ó al menos en algunos se ha aletargado el sentimiento y aun más, departen amigablemente con quienes fueron nuestros verdugos.

¿Sabéis qué papel desempeñaron esos vuestros amigos de ahora?

Eran miembros del círculo nefando, digno émulo del Tribunal de la Inquisición, que decidía la víctima y la clase de castigo que debía de aplicársele. Y todos nuestros odios se dirigían a Molina, a quien calificábamos con epítetos que tenían que haberle caído a los

¡ALERTA!

Norte a Sur, de Este a Oeste y después en todas direcciones amedrentando al pueblo hourado que hacía sus compras ese día en el Mercado. Sobre las espaldas de los indefensos labriegos se desató toda la furia *clética* y el salvajismo de la policía se dejó ver inmediatamente;—Hubo, más ó menos, diez heridos por las cutachas bestiales de la policía.

Momentos después, un polizonte pequeñillo, gordo y que responde al nombre de Carmen (Montoya si no me equivoco) desplegó su destreza contra el honrado ciudadano don Luis Arce Chacón que a sazón se encontraba en compañía de su señora y sus niñitos; y esto lo hizo el citado policía, siguiendo instrucciones de una meretriz.

A qué extremo llegó este polizonte!

Qué deshonra para la autoridad herediana!

Testigos del incidente relatado: don Cecilio Ulloa, don José Enrique Burns y más que ellos pueden citar.

Todos estos desmanes de la autoridad eran secundados por vivas al Partido Nacional y a su candidato, que yo oí varias veces salir de boca de don Alberto Sáenz.

También era digno de verse los *SECRETOS* CONSTANTES que se tenían don Daniel González Víquez (hermano de don Cleto, candidato del Partido Nacional), con toda la policía. Sería coincidencia? ... pero fué que notamos que después de uno de tantos secretos ó *órdenes a ejecutar* de don Daniel, con un policía, éste corrió en el acto y la emprendió a cintarazos contra un republicano que ostentaba su insignia y que a la sazón pasaba con la manutención de la semana para su pobre familia.

Además de haberle herido en una mano, el policía recibió orden de conducirlo a la cárcel.

Más tarde fué conducido a prisión por la turba, el apreciable comerciante don José Zamora Bolaños, después de haberse registrado tres veces sin encontrársele arma de ninguna clase: porque habían recibido ya sus *órdenes anticipadas*.

Enseguida, el mismo polizonte de nuestro cuento, Montoya, en compañía de otros más la emprendió a cintarazos contra los valientes jóvenes sotistas Licenciado don Juan R. González y Br. don Guillermo Sáenz, el primero de los cuales fué herido y lo condujeron a prisión haciéndolo dormir en la cárcel a pesar de su inmunidad como Presidente de la Junta Electoral Provincial, cosa que él alegó a lo que recibió esta contestación de la policía: "EL QUE ES MANDAO NO ES CULPAO"

Examine el público esta frase!...

En la tarde del mismo domingo, el polizonte Guillermo Flores, me ordenó me retirara de la esquina del club sotista. Le supliqué me explicara el motivo a lo que me contestó sacando la CUTACHA: SE RETIRA Ó LE METO ZINCHA!

Ese es el modo de proceder de las autoridades que están al cuidado de ustedes y para orden y

Ultimos acontecimientos en Heredia

La policia promueve los escandalos

Señores don Gustavo Ulloa, Agente Principal de Policía,

Don Pedro Gutiérrez y don Marcos Chaves, Comandantes de Policía.

Heredia

Señores de mi respeto

Espero que la presente indicación no sea por demás, suplico a ustedes poner oído a mi queja que la creo muy justa y digna de llegar a oídos de ustedes.

Entiendo que la policía en Costa Rica debe ser de *orden y seguridad* y nunca, jamás, instrumentos de desorden é inminente peligro para los ciudadanos honrados como sucede en la provincia de Heredia.

En esa ciudad la policía no acata la ley: no sabe cumplir con su deber!

Para ellos es cosa común asaltar cualquier club político, armados de machetes y revólvers y flajelar y herir a hombres sencillos como son los obreros de Costa Rica.

La policía en Heredia se hace ya insoportable; semejan una horda de bárbaros incivilizados que están sedientos de la sangre del pueblo.

Pocas noches hace que la emprendieron a machetazos contra varios republicanos que salían de su club. Hirieron a varios entre los que se cuentan a don Lorenzo Carvajal, Ricardo y Lorenzo Gutiérrez. Testigos: don Elías Quesada, don Antonio Monge Reyes, don Arturo Ramírez y todos los asistentes al club esa noche.

El domingo 13 del corriente la policía herediana fué la que promovió el desorden en el Mercado, pues con sus grandes cutachas afiladas y desnudas (QUE LAS USAN AHORA EN VEZ DE PALO), corrían de

SE INVITA

á todos los simpatizadores con la causa del

PARTIDO DEL PUEBLO

para una importante reunión que tendrá lugar mañana viernes, á las 8 p. m., en el **SALON BOLICHE**

seguridad de los ciudadanos. Para corregirlas habrá que apelar al Ministerio de Policía?

ANTE TODO EL CUMPLIMIENTO DEL DEBER!

José FERMÍN MEZA

San José, 17 de agosto de 1905.

CACETILLA

IMPORTANTE

A 125 varas al Norte del Mer. cado, calle 6ª, se ha establecido una oficina para ayudar á los ciudadanos en todo lo relativo á inclusiones y exclusiones en las listas electorales. Allí se atiende á todos los miembros de los Partidos Republicanos y del Pueblo, de 8 á 10 a. m., de 12 á 5 y de 7 á 9 p. m.

San José, 15 de agosto de 1905.

Los ardides cletístas

Nuestros estimables correligionarios de Sabanilla del Mojón, don Ceferino Quesada y don José M. Morales, han sido acometidos por los cletístas, haciéndoles proposiciones para que se cambien del zuziguismo al cletismo.

Pero los señores Quesada y Morales no son de los que así no más cambian de opinión; son hombres honrados y leales, sustentan las doctrinas democráticas, á pesar de ser capitalistas. Si tienen el triunfo por qué solicitan adhesiones!

Boda

Nuestro amigo y correligionario don Ezequiel Villalobos, vecino de Mata Redonda, ha contraído matrimonio con una simpática y virtuosa señorita, vecina del mismo lugar.

Nosotros nos complacemos en felicitar cordialmente á la venturosa pareja, y deseamos que disfrute de eterna luna de miel

Se concluye el oro

Los propagandistas de oficio del neo-civilismo, se notan tristes y cabizbajos.

Andan ya sin la pastilla de clorato, y algunos hablando pestes de sus jefes.

El motivo de tal desvarío, según nos aseguran, es que ya han resuelto suspender los sueldos, pues fué tal el derroche de oro para los funerales blancos del 30, que las arcas están vacías.

Los compadecemos.

Siempre la mentira

Los cloratos, en el extertor de su agonía, ha recurrido á las armas que les son peculiares: á la mentira y al engaño, para contrarrestar la voluntad popular.

Han hecho circular infinidad de hojas sueltas, firmadas por unos ex-zuziguistas, ex-sotistas y ex-fernandistas, en que aconsejan á los republicanos costarricenses á separarse de sus respectivos bandos, por motivos de la decantada y temible fusión.

Las hojas sueltas en referencia no son sino de cierto abogado cletista.

¡Pobres! con toda esa leña comen crudo.

El jefe del civilismo

También han hecho circular los

altos jefes del cletismo la falsa especie de que don Rafael Iglesias celebró una conferencia con el candidato de uno de los bandos republicanos.

¡Oh, sarcasmo! y resulta que en la fecha en que aseguran que el señor Iglesias celebró la conferencia en esta ciudad, estaba dicho señor en Las Minas, muy lejos de aquí.

¡Siempre la mentira como lema!

A los anunciantes

La Administración de este periódico pone en conocimiento de todas las personas que deseen anunciar, que la tarifa de avisos es sumamente reducida. Las condiciones ventajosas que obtiene el anunciador, son debidas á que este diario cuenta con la mayor circulación en el país, tanto por su carácter político como por su antigüedad.

EL ADMOR.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cual-

quier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engaños, su acción calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en la BOTICA FRANCESA DE LOS SEÑORES HERMANN Y ZELEDON, San José de Costa Rica; y en las principales Droguerías de Europa y América. Depósito en París, rue des Haudriettes, 4.

AVISOS ANTERIORES

VERDADERA POLITICA

He abierto nuevamente mi agencia de cobros. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ó otros gastos, pues los pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro. Rotulación y circulación de tarjetas; cuento con un buen directorio. Trabajos en el Registro de la Propiedad. Compra y venta de fincas. Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional.

EMILIO ALPIZAR

San José, julio de 1905.

LAS TARJETAS POSTALES

Representando bellezas cubanas del real cigarrillo Sibony, las compramos á un colón el ciento en LA TRBPICAL, frente al Cuartel Principal.

AVISO

He abierto un nuevo taller de arreglar camisas, donde se encontrará prontitud y esmero. Calle central, 125 varas al Sur de la iglesia de Dolores.

LA UNION CANTABRICA

A VAZQUEZ Y COMPAÑIA

Tienda de tejidos y loza. Es la que ven de más barato.

Si no cura en tres días SE DEVUELVE EL DINERO

Desaparece el catarro con jarabe de **TABONUCO AL GUAYACOL**
Depósito en LA VIOLETA

HOTEL



Restaurante Central

Servicio puntual y esmerado, á toda hora del día y de la noche. Acepta pensionistas: precio convencional. Recibe orden de comidas, picnic, fiestas al domicilio, más barato que nadie.

Personal escogido. Comedor especialmente para familia

MONLOUIS,—Admor.

Frente al Banco Anglo.

EPILEPSIA

Las Verdaderas

GRAGEAS ANTI-NEURAS

del D^o GÉLINEAU

las únicas que ofrecen

una garantía eficaz

y ejercen una acción

segura contra la

EPILEPSIA

están colocadas en

cajas iguales al modelo

puesto al margen.



Ellas están autorizadas por las firmas de Gelineau y Mousnier escritas con tinta negra sobre un fondo rojo. La tapa es roja, la caja es verde, y las Marcas de Fábrica están impresas con tinta negra sobre un fondo azul.

Desconfíese mucho de las Falsificaciones EXIJASE LA VERDADERA MARCA

¿POR QUE SUFRIR?



"Hoy sólo sufren de Reumatismo las víctimas de su propia obstinación."—Dr. Lobb.

En nombre del sentido común, permítanme preguntar á ustedes por qué persisten en sufrir con dolores Reumáticos? Ya he comprobado en varias naciones que curo esa enfermedad. Ninguno tiene derecho á quejarse de ella ni á que se le compadezca si no procura obtener el ESPECIFICO DEL DOCTOR LOBB CONTRA EL REUMATISMO, que sólo cuesta \$0.75. Es de resultados indiscutiblemente satisfactorios. Alivia desde luego, y cura radicalmente. Miles de miles de curados lo justifican. Si está atormentado á usted el Reumatismo, no tiene por qué continuar sufriendo. Un frasco del REMEDIO lo restablecerá enseguida.

EL REMEDIO DEL DR. LOBB PARA LA DISPEPSIA regulariza los estómagos debilitados por excesos ó descuidos, ó cuando las membranas han sido perjudicadas por medicinas dañosas. Cura la Indigestión, las Acedias, Eructos, Pesadez de Estómago, Mal gusto, Aliento desagradable, Inflamación y todas las afecciones del Estómago. Precio: \$0.75.

Consultas por Correo pueden hacerse al señor

DR. H. W. LOBB

Nº 329 Nº 15 St. Filadelfia, Pa. U. S. A.

Pídanse el "Manual del Dr. Lobb".—Valiosísimo en el hogar.

Agentes Generales en Costa Rica

SRS. HERMANN Y ZELEDON

Depósito en las Boticas de primer orden en la República y en todo el mundo.

HIERRO QUEVENNE Cura: ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDAD. Aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS.—El mas activo y económico, el único Hierro INALTERABLE en los países cálidos. Exigir el Verdadero con el Sello de la "UNION DES FABRICANTS"—14, R. des Beaux-Arts, Paris.



PARA ANUNCIAR el calzado que combina el último estilo con la elegancia, comodidad y duración acorda publicarse el Catálogo ilustrado y lista de precios del famoso Calzado de Artavia el cual se mandará á todo el que lo solicite.

Ya se sabe que este calzado va á todas partes del país sin gasto para el comprador, y al mismo precio como si lo comprara en el mostrador de la tienda, en la capital.

Pronta entrega en donde quiera.

San José, Costa Rica.—

Apartado 179.—Teléfono 242.

SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al almacén Alhambra de... Los hay de todas clases y tamaños para señoras y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

La Relojería Suiza

— DE —
ALCIDES CHAPATTE

Situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza. Rohmoser Hermanos.



AGENTE de HIGADO de BACALAO
del **D^r DUCOUX**
todo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

- la ANEMIA, la CLOROSIS, las ENFERMEDADES del PECHO
- la BRONQUITIS, los CATARROS, la TISIS
- la DIATESIS ESTRUMOSA, ESCROFULOSA, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes.

DEPOSITO GENERAL:
PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS
VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS

LEONTE QUESADA

KINGSTON, JAMAICA

Conocedores del buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto desde ahora enviaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar, no sólo en tamaños sino en calidad y precios.

ENRIQUE BRENES MORA Y C^o



Agua de Melisa de los Carmelitas
BOYER
Unico Sucesor de los Carmelitas
PARIS - 14, Calle de l'Abbaye, 14 - PARIS

CONTRA:
Apoplejia, Fiebras, Gástrica, Desmayos, Mareo, Indigestiones, Píeora amarilla, etc.

Desconfiar DE LAS Falsificaciones y exigir la Firma de **Boyer**

Véase el prospecto en que cada frasco debe estar envuelto. Enjuagarse la etiqueta blanca y negra que deben llevar pegada los frascos de todos tamaños. DEPOSITOS EN TODAS LAS FARMACIAS DEL UNIVERSO.

EAU DES CARMES TRANSFEREE 14 RUE DE L'ABBAYE PARIS RUE TARANNE No. 11

RESTAURANT CENTRAL

Este acreditado establecimiento ha sido puesto nuevamente al servicio del público. Se sirven comidas y cenas, y nos hacemos cargo de banquetes y comidas á domicilio, picnic, etc. Los domingos ofrecemos á nuestros clientes comida especial.

Precios equitativos Esmerado Servicio Cantina bien surtida Frente al Banco Anglo Costarricense GERENTE MONLUIS



Modelo de la botella del verdadero
ELIXIR TÓNICO
ANTIFLEMÁTICO del **D^r GUILLÉ**
Desde hace más de noventa años, el **ELIXIR del D^r GUILLÉ** es empleado con éxito contra las enfermedades del Hígado, del Estómago, Gota, Reumatismos, Fiebres Palúdicas y Perniciosas, la Disenteria, la Grippe o Influenza, las afecciones de los Gútrios y las Lombrices Intestinales.

Es uno de los medicamentos más económicos como Purgativo y Depurativo, es el mejor remedio contra todas las enfermedades ocasionadas por la Bile y las Flemas.

Depósito General:
D^r PAUL GAGE Hijo, Farm^o de 1^a Clase,
9, rue de Grenelle-St-Germain, PARIS
Y EN TODAS LAS FARMACIAS

"JARDINERIA EL PORVENIR," situada en la boca de la Sabana, frente al cambiasías

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas; lirias, anclas, etc., etc. á precios del 20 por más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLL

TIPOGRAFIA DE EL DÍA

Estando al frente de esta imprenta una persona entendida en el ramo, se ofrece de hoy en adelante, hacer cualquier clase de trabajos, como Memorandums, Libros talonarios, Invitaciones, Formularios de cuentas, Hojas sueltas, etc., etc. Todos los trabajos se ejecutan con la mayor limpieza y actividad; y los precios sin competencia.

San José, mayo de 1905.

La Constancia

Gran fábrica de bebidas económicas, á precios sin competencia. -- además de los sabrosos siropes rompope gotas amargas, vinagre, y el gran sirope de curazao, se despacha á un precio ínfimo sabrosa cerveza higiénicamente preparada; y el exquisito refresco Sidra Holandesa.

Calle 6^a Sur, frente al Boliche. RAFAEL ROJAS ALFARO.

La unión de las Fabricas

Hermanos Múrolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SASTRERIA

Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia. -- Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador. -- Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes. -- Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de purpémola y Conservas variadas

Apartado de Correo - 208

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, gomas, cajitas, para lápices, tiza, pizarras, pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del Mercado; juguetes de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros copiadotes de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una cajitas de papel de lujo, etc.

El almacén de música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, piazas para balles, para canto, para piano á 2 y 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra clavijas y colas para violín, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando el mero y prontitud.

Tengo correspondientes en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

San José, Abril de 1905.

M. V. Blanco.

Ed. Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Estranjero

La VELOUTINE

Polvo de Arroz especial PREPARADO AL BISMUTO

Por **CH^{os} FAY**, Perfumista
PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS

Carpinteria francesa

155 varas calle abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz de

Martin Teillagorri y Bernardo Sarratea

Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo crecido nuestros talleres de carpintería y ebanistería en estos dos ramos.

También hacemos muebles de todas clases conform. catálogos y gusto de cliente. **Muebles estilo frances y americano**

Perfumeria-Oriza

L. LEGRAND, PARIS, rue Saint-Honoré, 207

ESS ORIZA SOLIDIFICADA

PERFUMES CONCRETOS

INVENCIÓN CIENTÍFICA PRIVILEGIADA EN FRANCIA Y EN EL EXTRANJERO

Los Perfumes sólidos de **Ess Oriza**, preparados por un nuevo procedimiento tienen un grado de concentración y de suavidad desconocidos hasta ahora.

Bajo las formas de **Lápices** ó de **Pastillas**, están metidos en frascos ó en cajitas de varias clases que pueden llevarse muy fácilmente. Estos **Lápices-Perfumes** no se evaporan y se los puede reapropiar por otros, en sus estuches, cuando estén usados.

Tienen la inmensa ventaja de dar sus olores á los objetos puestos en contacto con ellos, sin macharlos ni deteriorarlos. BASTA FROTAR LIGERAMENTE PARA PERFUMAR AL INSTANTE

AL CUTIS LA BARBA PAÑUELOS ENCAJES TELAS CUANETS FLORES ARTIFICIALES

y á todos los Objetos de Ropa blanca, de Papelería, etc., etc. DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES PERFUMERIAS DEL MUNDO El Catálogo de los Perfumes, con los Precios se envía franquizado á las Personas que lo pidan.

Aviso

Compro cueros secos de resten buen estado, en mi Tienda del Mercado, frente á la Botica "La Violeta", donde ofrezco en venta cueros curtidors de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

No olvidarse que en mi Tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad.

En la misma Tienda se hacen las ventas de ladrillos de mi Ladrillería Puerto Escondido.

GABRIEL VARGAS

Verdadera AGUA MINERAL Natural de **VICHY** Manantiales del Estado Francés

DESCONFIÉSE DE LAS FALSIFICACIONES

HOPITAL Enfermedades del Estómago. PRODUCTOS CON SALES NATURALES Extraídos de las Aguas

GRANDE-GRILLE Enfermedades del Hígado. **PASTILLAS VICHY-ESTADO** para facilitar la digestión después de la comida

CELESTINS Para enfermedades de la glándula y afección de la vejiga. **COMPRIMIDOS VICHY-Estado** para preparar el agua digestiva gaseosa

BUEN NEGOCIO

En muy buenas condiciones se vende un precioso lote, situado, 74 Varas al Norte de la Estación del Ferrocarril al Pacífico. Da frente á tres calles, una es la Central; y otra lo comunica directamente con Liceo de Costa Rica.

Los próximos trabajos para la terminación del ferrocarril duplicará su valor; su compra consituye un excelente negocio. para más informes, dirigirse á la administración de este Diario.